

LUIS BARRALES

EL DRAMATURGO PUEBLERINO QUE "LA ROMPE" EN SANTIAGO

POR MARIANA RIVERA / FOTOGRAFÍA: VICTORIO PERALTA

Debe ser algo. Luis Alberto Barrales Gracida (que) tiene la costumbre de escuchar toda clase de historias, leyendas y palabrerías. Algunas relatan que su provincia son transmisiones de generación en generación y que tienen su raíz en la tradición oral.

Nacido y criado en Tuluá, en el corazón de la Región del Bio-Bio, Luis Barrales vivió en los valles y la ladera y las cañadas, lo que con el tiempo se convirtió en su principal vocativo: contar historias, por sobre de otras cualquier otra cosa que hoy lo hace reconocerse en una de las artistas jóvenes más destacadas del país. Solo este año, tres de sus obras fueron estrenadas en los teatros: "Elisa Poco" (dirigida por Iván Gómez), basada en el mitológico descenso al mundo del joven del mismo nombre mencionado en canciones folclóricas en la granja versión del Teatro a Nivel y dirigida este año por elenco del Libro y por el Festival Municipal de Santiago; "La chancha" (dirigida por el grupo Barralés), sobre las adiciones que los jóvenes norteamericanos hacen para ser mejores a través de la cultura; "Los niños errantes" (con David Aguirre en la dirección), también basada en un cuento real, está vez enfocada en las tres adolescentes que regresan infelices de barrios, AKA de la capital con el fin de robar sus departamentos.

El camino del dramaturgo barrial (que) la llevó a convertirse en escritora de su propia y letra aceptadas en el circuito profesional) al teatro no fue inmediato. Hasta 1990 interna y estudianta leyes a la Universidad de Concepción, carrera que dejaría a los dos años. Luego seguiría una intensa búsqueda del destino que incluyó un viaje y estudio de arte moderno en Paraguay, donde sobrevivió vendiendo artesanías. Tras "ver la luz", ingresó a estudiar teatro en el Ateneo, el 2000. Las cosas fueron dando buenas rígidas a continuación. El 2009 su obra "Última noche" lo llevó ganador por primera vez de un Torello y de la IX Muestra de Dramaturgia Nacional y al año siguiente, su compañía -hoy denominada "Círculo de Intolerancia Total" y conformada por amigos de la universidad- se repitió el pleno con "Santiago Paita".

Si la actualidad, la agenda de Luis Barrales se mantiene ocupada por numerosos proyectos: "Hasta Poco" volverá a los teléfonos en su versión original, lo que dará paso a una gira por la ciudad y siete regiones entre el 8 y el 20 de diciembre. Los festejos continúan el martes 16 en Chiloechén; el miércoles 17 el jueves 18 en Concepción; el viernes 19 en La Unión y el sábado 20 y sábado 21 en Temuco, además de otras presentaciones en localidades como Melipilla, María Imperial y Gorbea. Pero Recalde también se encargó de otras obras: "La espuma de Leslie Chávez" (dirigida por Rodrigo Araya), se estrenará el 7 de noviembre y tratará sobre un joven periodista bimidié que llega a Concepción en "el primer vuelo de su vida" a la República. "Es un cuento que no tiene autorización oficial y que el autor relata que tiene en la esencia y el verso, el lego; tiene mucha que ver con la evolución sociológica del cine chileno, del Pedro Ochoa. Para todo tiene respuesta", explica. Y para esos tres proyectos se leva consigo la actriz vía a los teléfonos de "Una novela lírica", de Roberto Robles, la primera versión de una obra obra original: "Patas de gallina" (que será dirigida por Iván Gómez y que tiene el tema del levantamiento y la gira por seis ciudades de "La chancha" y "Los niños errantes"), tras su repetición en la primera versión del festival Torelo a Nivel.

A pesar de su temprana edad y su recién nacida trayectoria profesional, Luis Barrales ya se siente capaz de escribir. Y ello se refleja en la intensidad que impone cada una obra, si bien la mayoría de ellas recurre a tramas singulares y a casos circunscritos de la cultura rural, el autor no se "engaña" con丘cas comunes ni pesta artificiales. "No existe la originalidad como un proyecto burgués y sobre entendido que la gran mayoría de los pequeños hispanos entienden la marginalidad donde nacieron y crecieron. Entonces, con ese latente resquicio la originalidad, algo que hace una obra de por qué se pone en escena. Dijo que es más difícil que creíble", Luis Barrales, un joven autor que se formó en la escuela del "Ingeniero grande" de los poetas ibéricos.

Luis Barrales, el dramaturgo pueblerino que "la rompe" en Santiago [artículo] Nicolás Sánchez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sánchez, Nicolás

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Luis Barrales, el dramaturgo pueblerino que "la rompe" en Santiago [artículo] Nicolás Sánchez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)